# Universidad del Salvador

# Facultad de Ciencias Sociales

Escuela de Relaciones Internacionales

# "Fragmentación étnica territorial de Bolivia"

USAL UNIVERSIDAD DEL SALVADOR

Nombre: Gastón Federico Pozo

E mail: gaston.pozo@mail.salvador.edu.ar

**Tutor: sin tutor** 

# Índice

- I. Introducción: "La desintegración de Bolivia"
- II. Proyecto:
- Identificación del Proyecto
- Descripción de Proyecto
- Objetivos
- Metodología
- Marco teórico-conceptual
- Bibliografía inicial.

III.

# Parte I

Reseña histórica y seguimiento del caso a estudiar: El Estado del 52. Revolución boliviana y afianzamiento de la nacionalidad boliviana. El factor de lo mestizo. Emergencia de las regiones y la problemática indígena 1972-1974. La región oriental de Santa Cruz. El katarismo aymará. Crisis desde el año 2000. División de Bolivia. Las dos agendas contrapuestas.

### Parte II

Los etno-nacionalismos en Bolivia: Movimiento de liberación Nación Camba. El nacionalismo aymará. El factor étnico y la heterogeneidad de las demandas. El nacionalismo mestizo oriental frente al nacionalismo indígena. La Bolivia no indígena. La fragmentación política y territorial. La media luna boliviana.

# Parte III

Comparación de modelos de organización política en el mundo y acercamientos al caso boliviano: Organización del territorio de distintos países del mundo, configuración político-administrativa de sus etnias, lenguas y culturas. Casos de Suiza, Bélgica, España y Colombia. Caso boliviano. Sugerencias.

### Parte IV

Bolivia y la Región: El proceso de fragmentación boliviano enmarcado en la dinámica de la globalización. La paradoja de la globalización: Integración-desintegración. La integración regional y los condicionantes centrífugos de Bolivia. El factor geopolítico. La presencia de EEUU en la región. El factor militar.

### Parte V

Conclusiones: Dos palabras que definen la situación: Indigenismo y Separatismo. El futuro incierto del estado boliviano.

## Anexos

Dossier de prensa de la Embajada de Bolivia en su sitio web, Febrero de 2008: Kosovo y las Autonomías. El presidente Evo Morales lamenta que en Santa Cruz existan algunos sectores que quieren emular a Kosovo. La región más rica de Bolivia avanza hacia su autonomía a pesar del gobierno. Los ecos de Kosovo. George Bush envió a Bolivia a su embajador de la limpieza étnica. Sectores sociales afirman que estatutos autonómicos buscan derrocar a Morales. Analista: FFAA obligadas a preservar integridad ante amenaza autonómica. Abogados del MERCOSUR sugieren enmarcar en lo legal las autonomías. MAS y oposición acuerdan abrir debate sobre la crisis. \*\*entre otros\*\*.

\*\*\*\*\*\* El presente trabajo fue realizado basado en un seguimiento de los hechos que se fueron sucediendo en Bolivia. El seguimiento corresponde al periodo que va desde el año 2000 hasta la actualidad. En Febrero de 2000 he tenido la oportunidad de estar en Cochabamba, Bolivia, y he podido observar de cerca la entonces llamada "Guerra del agua". También tuve la oportunidad de informarme sobre la problemática regional y las diferencias entre las regiones, así como también el observar el recelo que existe entre los habitantes del oriente y el occidente. Todo ello me ha permitido ingresar a la carrera de relaciones internacionales con un conocimiento del tema, y es por ese motivo que he tendido a investigar, a elaborar trabajos relacionados con el fin de entender la problemática en cuestión .Por último debo agregar que el presente trabajo persigue un enfoque objetivo que se contrapone con el deseo de que Bolivia no se convierta en la Yugoslavia sudamericana. \*\*\*\*\*\*\*\*

# La Fragmentación de Bolivia

# Introducción

No es inútil remover viejas raíces de un árbol que ya murió, es urgente hacerlo ante el inevitable cambio y sus terribles consecuencias. La realidad del estado boliviano nos lleva a pensar de qué manera se resuelve y se fomenta la solución frente a una cimentada base de conflicto y desintegración que nos es contemporánea, pero al mismo tiempo de larga data en la historia.

La realidad nos lleva a decir que inevitablemente el estado boliviano se encuentra en camino a la desaparición. Se denota la desaparición en términos del tipo de estado que es objetivamente, al de su auto percepción y percepción de los terceros en las relaciones internacionales. El estado boliviano tal como se lo percibía, queda totalmente deshabilitado para cualquier análisis de una problemática nacional o un análisis de las consecuencias para el entorno internacional. La unidad de análisis queda a la espera de una reorganización del concepto de estado subyacente a la realidad boliviana.

Las perspectivas de análisis de la realidad imperante en Bolivia no dejan de lado ni desprecia las diferentes tesis de la fragmentación, tantos las encuadradas en lo étnico, en lo económico o en el regionalismo sino que invoca a la capacidad de amalgamar una explicación plural. Si bien cada una de las vertientes que intentan explicar el delicado escenario son válidas, ninguna explica por si sola el grado de fragmentación imperante. La problemática boliviana se ve cruzada por diferentes realidades superpuestas que se entrecruzan .Cada nivel o unidad de análisis es atravesado por variables que juegan para todo los niveles. Es claro si analizamos las diferentes formas de autonomía que se demandan en Bolivia. En dicho análisis podremos apreciar la superposición entre ellas, dado que existen diferentes tipos de autonomía, como las autonomías indígenas, o las departamentales, que se superponen. A su vez se pueden hacer lecturas de la cuestión étnica a nivel nacional o departamental y al mismo tiempo vincular la cuestión departamental con una lectura económica, que exige saber cual es el rol económico de los cuadros en conflicto.

Una lectura simplista sería tratar de explicar el fenómeno de la fragmentación del estado atribuyéndole solo al factor étnico las causas del deterioro del mismo. Se constata en Bolivia una suerte de concatenación de problemas estructurales de todo orden, sociales, políticos, económicos, institucionales, que hacen en su conjunto a una realidad desbordante que demanda no simples soluciones parciales.

Si analizamos la realidad de Bolivia como nación étnicamente heterogénea podremos apreciar la gran diversidad de razas que conforman este espacio geopolítico llamado Bolivia. Por un lado tenemos 36 grupos étnicos indígenas, distribuidos en su grupos indígenas mayor parte en el flaco occidental, y en menor proporción minoritarios del oriente. Entre los grupos mayoritarios se encuentran los quechuas y aymarás por un lado y las minorías tupí guaraní y amazónicas por el otro. Por otro lado los mestizos de diferentes orígenes y la población blanca de origen europeo se concentran en los centros urbanos más importantes, como el eje troncal del país (Santa cruz de la Sierra, Cochabamba y La Paz). Sin embargo esta distribución no es equitativa para toda Bolivia, sino que se puede apreciar una distribución desigual dependiendo la región. Una lectura simple nos diría que en la región occidental predomina el componente indígena y en los valles y oriente del país predominan los mestizos y blancos en proporciones mayores que en el occidente del país. A esta división se le suma el factor económico que confirma la configuración de un occidente indígena y pobre y un oriente rico, europeizado, cosmopolita y en función de la vanguardia de inserción internacional. Este diagnostico de la situación surge de una observación trasversal de la realidad que indica uno de los varios aspectos que condicionan a la integridad territorial de Bolivia. Sin embargo este tipo de diagnostico no tendría que ser indicio de una progresiva división, fragmentación, secesión, separación, sino tomáramos en cuenta los componentes ideológicos, intereses y demandas de diferentes sectores.

# Proyecto

El siguiente trabajo tendrá como fin analizar la frágil realidad del estado boliviano y las consecuencias geopolíticas de tal debilidad en la región. El análisis se centrará en la crisis política-institucional, económica-social, en las fuertes fracturas étnico-territoriales y en la distribución espacio-territorial del poder. El objeto del trabajo es describir, comprender e interpretar el escenario político que se ha venido gestando en Bolivia, que pareciera tener tintes de una inevitable fragmentación y balcanización del territorio. Para ello serán necesarias diferentes herramientas analíticas teóricas que nos ayuden a interpretar correctamente el complejo y dinámico escenario que se presenta. Quizás sea importante por ello destacar el papel de conceptos analíticos y teóricos de suma importancia para poder comprender e interpretar el complejo escenario. Es por ello que será necesario y de suma importancia ahondar en el concepto de nacionalidad incorporando para ello los elementos subyacentes a la realidad boliviana que en su conjunto forman una ecléctica combinación semántica que configuran una original definición de nacionalidad para dicho contexto interno. Por otro lado se intentará dar una descripción de la organización del estado en general y en particular en Bolivia y constatar si es funcional o no, en función de las necesidades de los actores subestatales. Con el propósito de arrojar claridad a el proceso de de fragmentación del estado boliviano se estudiaran los diferentes tipos de organización del estado a nivel mundial, haciendo un estudio comparativo de las diferentes realidades nacionales. Por último y no por ello de menor importancia se tratará de demostrar porque la conflictiva situación boliviana deja de ser un conflicto interno para pasar a ser un problema regional e internacional. Se expondrán a grandes rasgos las consecuencias geopolíticas, hoy y mañana, en función a la cuestión de las autonomías regionales de los departamentos bolivianos teniendo en cuenta que este escenario retroalimenta una de las vertientes mas radicalizadas de las propuestas autonómicas, que parecerían girar, en sus expectativas de máxima, en torno a una posible desmembración del territorio<sup>2</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Balcanización: el término es utilizado frecuentemente y se refiere a una extrema fragmentación política de un determinado territorio. Hace referencia a la fragmentación de los Balcanes.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Gustavo Lahoud y Felicitas Torrecilla "Bolivia y el recurso del gas": Oportunidad histórica y desafió presente. www.sobernania.org articulo publicado el 29/07/05.

# 1. Identificación del proyecto.

• La Fuerte fragmentación étnica territorial de Bolivia, diagnostico, perspectivas y las consecuencias geopolíticas.

# 2. Descripción del proyecto

# Especificación del problema a investigar

¿Significa el patrón de fuerzas centrifugas en Bolivia una inevitable desintegración o desmembración territorial?

# **Objetivos**

# Objetivo principal

 Describir y analizar el escenario de fragmentación étnica territorial de Bolivia y las posibles consecuencias para el entorno local como internacional.

# **Objetivos Específicos**

- Precisar que papel cumple el concepto de nacionalidad en dicha problemática.
- Describir y comparar los diferentes tipos de organización del estado en diferentes países. Establecer funcionalidad o no de los distintos tipos de organización.
- Precisar el rol geopolítico de Bolivia en la región y su influencia en la política de integración.